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Боголюбивые жители Братска

и Братского района,
 дорогие во Христе братья и сестры!

Христос Рождается – Славите!

В эти святые и всерадостные дни с братской любовью по-
здравляю всех вас с великим и светлым праздником Рождества 
Христова, Новолетием и Крещением Господним!

 На протяжении двух тысяч лет христиане всего мира с ра-
достью и надеждой обращают мысленные взоры к событию, 
ставшему переломным в истории человечества. Современ-
ное летоисчисление, ведущее свое начало от Рождества и яв-
ляющееся летоисчислением христианской эры, признание 
Рождества Христова в Р.Ф. государственным праздником 
сами по себе свидетельствуют об исключительном значе-
нии пришествия Христа Спасителя.

Образом мира, некогда отступившего от своего Творца 
и ощутившего скорбь и мрак богооставленности, была 
Вифлеемская пещера, где от холода зимней ночи укры-
вались животные. Однако светозарная ночь Рождества 
наполнила сиянием не только пещеру, давшую приют 
Пречистой Деве Марии, но и все творение, ибо через 
рождение Сына Божия всякий человек, приходящий 
в мир, просвещается Светом истины, как о том свиде-
тельствует евангелист Иоанн (см. Ин. 1, 9).

Свет истины — это Божественный свет, это Боже-
ственная правда. Она неизменна и вечна и не зависит 
от того, принимаем мы ее или нет. Принятие чело-
веком Божией правды определяет в первую оче-
редь характер его отношений с другими людьми, 
способность, по слову апостола, носить «тяготы 
друг друга» (Гал. 6, 2). Это означает проявлять со-
лидарность с ближними, соучаствуя и в радости, 
и в горе другого человека. «По тому узнают все, 
что вы Мои ученики, если будете иметь любовь 
между собою» (Ин. 13, 35), — говорит Господь. 
Однако эти вечные Божественные истины, ко-
торые только и способны преобразить нашу 
жизнь, сегодня перестают быть идеалами. Они 
настойчиво вытесняются из сознания совре-
менного человека пропагандой моральной 
безответственности, эгоизма, потребитель-
ства, отрицания греха как основной про-
блемы человеческого существования.

Именно подменой истинных ценностей 

А зачем ему воздух? вода? еда? – чтобы жить. 
Мы можем прожить без воздуха всю свою 
жизнь - несколько мучительных минут; без 

воды «вся наша жизнь» будет длиннее – несколько 
дней, последние из которых будут мучительными; 
без еды – несколько недель, в течение которых мож-
но сначала обманывать свой организм какими-ни-
будь пустышками, но потом муки голода 
будут очень сильны, до умопомрачения. 
Без Бога человек тоже может прожить 
всю свою жизнь – несколько десятилетий, 
- и сначала вообще она будет протекать 
весело и бесшабашно «на яркой стороне», 
затем всё бледнее, бесцветнее и бессмысленнее, а за-
тем станет мучительной. Насколько? – Настолько, 
что человек лезет в петлю, если чувствует эту муку. 
Но большинство предпочитает не доводить до этого 
и топит её (муку эту) на дне бутылки либо в шприце 
с очередной дозой. Правда, время от времени всплы-
вать приходится, и тогда становится очень мучитель-
но, и все усилия измученной души сводятся только 
к одному: поскорее снова нырнуть на дно. И те, кто 
не влез в петлю, так и утопают на дне этой бутылки 
либо в нескольких кубиках шприца. 

Когда болит душа

Какова природа мучений в случае жизни без Бога? 
Они не физические, мучается душа. Мучения 

души много страшнее. В самом деле, когда болит зуб 
или тело обожжено, никто в петлю не лезет, а когда 
болит душа, потерявшая Бога, очень даже часто. 

Впрочем, чтобы сравнение было корректным, 
надо не забывать про болеутоляющее. От больного 
зуба или желудка, обожженной кожи есть средства 
от анальгина до морфия, которые влияют на дей-
ствие нервной системы, нарушая процесс воспри-
ятия, либо передачи, либо обработки информации 
(врач, конечно, сказал бы точнее, в каком случае – 

что). Тело болит – а я не чувствую, продолжаю жить. 
А болезнь продолжает разрушать моё тело. Когда за-
кончится действие средства, будет много больнее, и 
следующая доза понадобится мощнее. 

На первый взгляд, для души нет таких средств, 
вместо них обычно используют водку или наркоти-
ки. Но это не так. Такие средства есть и очень широ-
ко распространены, однако поскольку душа и боль 
души нематериальны, то «болеутоляющие» действу-
ют не физиологически; а поскольку нематериальную 
душу принято не замечать, то люди даже и не пони-
мают, что глушат именно её. 

Главное действие производится на совесть, кото-
рая выполняет функцию, подобную нервной системе 
в теле, поэтому способ «обезболивания» работает 
так же: нарушить восприятие, исказить передачу, 
подменить оценку (интерпретацию) событий жизни. 
Обманывая совесть, мы вновь окунаемся в «яркую» 

жизнь страстей. И точно так же как с телом, процесс 
разрушения души при этом продолжается, и когда 
время от времени мы вновь оказываемся нос к носу 
с подлостью своей жизни, бывает много больнее, 
если решишься впустить в себя эту боль. Поэтому 
большинство и не решается (где ж взять на это му-
жество?), но отворачивается от действительности и 

вновь погружается в пучину бесстыдства.

Стыд и бесстыдство – для чего?

Вот и прозвучало слово. Давайте немного 
задумаемся, что оно обозначает сегодня и 

сравним с тем, что ещё помним об этом со вче-
рашнего дня. Я буду перечислять, а вы отвечайте: 
стыдятся ли этого окружающие вас люди, стыдно ли 
это для вас самих?

Врать; быть уличённым во лжи. Подслушивать 
чужие разговоры; подсматривать в замочную сква-
жину, под юбку, в чужую спальню; быть застигну-
тым в процессе подглядывания. Надеть короткую 
юбку, туго обтянуть бедра брючками с заниженным 
почти до лобка поясом, обнаружить своё нижнее 
бельё перед чужими глазами; целоваться на глазах у 
окружающих, сидеть на коленях у парня, публично 
раздеться; раздеться за деньги. Сматериться, расска-
зать пошлый анекдот; выслушать пошлый анекдот, 
посмеяться над ним. Говорить о недостатках своих, 
своего мужа, своих родителей, своих детей, своего 
правительства; рассказывать о своих греховных по-
хождениях, об интимных связях; слушать чужие рас-
сказы об интимных похождениях. Нагрубить стар-

ценностями ложными в основном и объясняется все возрастаю-
щее значение так называемого человеческого фактора в траги-
ческих событиях, уносящих сотни жизней. Этим же объясняются 
и кризисы, которые в масштабе всей планеты сотрясают эконо-
мику, политику, окружающую среду, семейную жизнь, отноше-
ния между поколениями и многое другое.

Значение празднования Рождества Христова состоит в 
том, что оно приближает к нам Спасителя, помогает отчет-
ливее увидеть Его Лик, проникнуться Его благой вестью. 
Господь вновь и вновь таинственно рождается для нас во 
глубине наших душ, дабы мы «имели жизнь и имели с из-
бытком» (Ин. 10,10). Событие Вифлеемской ночи входит 
в современную жизнь, помогает нам увидеть ее с иной, 
порой непривычной и неожиданной точки зрения. То, 
что казалось самым важным и огромным, вдруг пред-
стает малозначительным и скоропреходящим, усту-
пая место величию и красоте вечной Божественной 
истины.

Отрадно видеть, что все большее число наших 
современников начинает осознавать свои духов-
ные истоки, ценить свою религиозную и культур-
ную традицию. И сегодня торжество праздника 
разделяют не только те верующие, которые 
прочно укоренены в православии, но и те, ко-
торые только находятся на пути к обретению 
спасительной веры и, может быть, впервые 
переступают порог храма, сердцем откли-
каясь на евангельский призыв.

Молитвенно желаю всем вам, дорогие 
Братчане, обильных милостей от ро-
дившегося в Вифлееме Богомладенца 
Христа, дабы благодатью Божией ум-
ножилась ваша радость, уврачева-
лись болезни и утешились скорби. 
Да будет свет Вифлеемской звезды 
путеводным для каждого из нас и да 
благословит Господь труды на ниве 
благоустроения жизни Церкви, го-
сударств, в которых мы живем, и 
наших обществ, и да одарит всех 
нас неотступным пребыванием 
в евангельской истине.

Благочинный Братского 
округа протоиерей Павел 

Глазунов

Зачем человеку Бог?

***************************************************************************************************



29 декабря 2011 г.2
шему человеку, начальнику на работе, учителю в школе, 
родителям дома, прохожему на улице, группе гопников. 
Взять с клиента плату за припаянный провод как за ос-
новательный ремонт, взимать плату за нелепые справ-
ки, требовать с человека нелепые справки, получать 
зарплату за бесконечный чай (пиво, водку) в рабочее 
время. Дать обещание и не выполнить, давать заведомо 
невыполнимые обещания, обещать без всякого намере-
ния сдержать слово…

Поверьте, я мог бы ещё очень много перечислить 
ситуаций, с которыми мы сталкиваемся в жизни по-
стоянно, но почему я уже чувствую себя подлым совра-
тителем, просто перечисляя реалии жизни? Так что я 
прекращаю перечисление - ведь ход мысли уже понятен 
- и продолжу главную мысль.

Калибровка души

По роду занятий я очень много общаюсь с 
людьми, и всё больше по поводу грехов 

и недостатков. И мои наблюдения приводят 
меня к печальному выводу: даже вы, право-
славные христиане, читающие эту газету, рас-
ходитесь в оценке перечисленных действий. И 
даже ещё хуже: там, где на словах мы совпадаем в нега-
тивных оценках, в действиях обнаруживаем отсутствие  
таковых, допуская в личной жизни, никак не исправляя 
в своих детях, не пытаясь обличать и противостоять 
этому в нашем обществе. Где происходит расхождение?

Мы с вами верим в то, что у каждого из нас есть бес-
смертная душа?

Верим в то, что её, тем не менее, можно погубить?
Верим в то, что больная, искалеченная душа причи-

няет страдания самому человеку, а также окружающим 
его людям?

Верим, что душа повреждается грехом?
Мы знаем, что грех – это нарушение воли Божией, 

противление Его замыслу, воле. Но верим ли, что когда 
поступаем своевольно, то это и означает противление 
Его воле, то есть грех? 

А может быть, мы не верим, то у Бога есть замысел 
про каждого из нас, то есть не верим в промысел Бо-
жий? Потому что, если бы верили, то не считали бы, что 
наши способности – личное достояние, и можно рас-
поряжаться ими по своему хотению, либо вовсе прене-
брегать ими, но исходили бы из того, что способности 
даны нам от Бога, чтобы ими послужить Ему и благу 
ближних. И если даже до этого последнего места кто-
то дошёл, вместе со мною отвечая «да, верю», то в этом 
месте большинство из нас уже слукавило. Вот почему я 
так думаю:

«Без лукавства нет жизни»

«Зачем люди ходят на работу?» - этот вопрос я за-
даю нашим детям. Я, конечно, задавал его много 

раз и взрослым, но ответ детей честнее. Они сразу го-
ворят: «деньги зарабатывать». «А как же способности, 
которые даны, чтобы служить Богу и отечеству?» Дети 
молчат недоумённо. Действительно, они не знают. Они 
не знают ни своих способностей, ни о служении отече-
ству, ни о промысле Божием. То есть они могли бы по-
верить мне, когда я об этом рассказываю, но уже не мо-
гут, потому что имеют элементарный жизненный опыт 
– видят нас, родителей, которые просто «зарабатывают 
деньги на жизнь». Но в отличие от детей, мы уже знаем 
про промысел, про служение отечеству, даже о способ-
ностях имеем больше представления, хотя многие из 
нас так и не отыскали их в себе (да и как их отыщешь, 
занимаясь всю жизнь нелюбимым делом ради куска 
хлеба?). Так почему же нет в нашей жизни радостно-
го труда по призванию, в котором радует не зарплата, 
а сама деятельность? радует тем, что дарит ощущение 
полноценной, полезной жизни? Поспорьте со мною, 
если можете, но я скажу: жизнь мы сами выбираем. Это 
всё не правда, что «деваться некуда». Не скажу: ерунда 
это – нет, не ерунда. Но неправда. Впрочем, надо отде-
лить неправду от полуправды.

Вспоминаю одну девочку, которая очень скорбела, 
что отец стал пить, и дома всё стало плохо. Раньше он 
работал в колхозе, а теперь колхоза нет. И сначала не 
стало колхоза, а потом он стал пить. Никогда колхоз-
ники не жили богато, но лишившись колхозов, люди не 
стали жить богаче. Даже те, кто поехал в города за про-
питанием. Потому что им, приехавшим, никто не пред-
лагает квалифицированные рабочие места. Эти места 
не предлагаются сегодня даже для тех, кто всегда жил 
в городе, рядом с нашими заводами-гигантами, закон-
чил техникумы или вузы. А призвание в таксисты или в 
продавцы на рынке имеют гораздо меньше людей, чем 
занимаются этим, и быть таксистом может не всякий 
хлебороб. Это правда. Но есть и такая правда: работа 
предлагается повсюду – объявлениями полны и газеты, 
и интернет. Но принято считать, что прокормить себя 
на таких работах невозможно… А правда ли это? Когда 
комсомольцы ехали поднимать целину, или сюда, стро-
ить Братск, разве они на свои зарплаты жили лучше? 
Так может, правда кроется не в размере заработка? А не 
поискать ли её в смысле самого труда?

Посмотрите: врачей не хватает. Почему? Больные-

то никуда не делись! И детей в школах хоть и стало 
меньше, но молодых учителей – непропорционально 
меньше. То есть правда в том, что работа есть, но люди 
эту работу делать не хотят. А полуправда в том, что 
не хотят, якобы, потому что платят смешно мало и не 
уважают. Да, мало, меньше, чем люди этих профессий 
достойны; да, не уважают, потому что лишили голоса, 
задавили бумагами, набили в классы нереальные ко-
личества чумных, невоспитанных детей, кто же с ними 
справится? Оставили больницы без оборудования, без 
лекарств; чем лечить-то всех этих, потерявших элемен-
тарный страх людей, калечащих себя самыми нелепыми 
способами? Но и это – полуправда. Потому что дорогие 
лекарства – это хорошо, но ведь эти лекарства были не 
всегда, а больные были всегда, и врачи были всегда. А 
уважают людей не за их зарплату. И даже зарплата не 
всегда зависела от степени уважения. Уважают за чест-

ный труд, за жертвенность и бескорыстие. Даже и сей-
час. Ведь до сих пор, несмотря на долгое промывание 
мозгов либеральными и жёлтыми СМИ, мы всё ещё не 
поверили до конца в эти псевдоценности: якобы до-
стоинство человека измеряется его зарплатой и высо-
той кресла. Вот вы сами к какому труду относитесь с 
большим уважением: продавец на рынке или учитель в 
школе? Таксист или водитель «скорой помощи»? Конеч-
но, учитель. А за что? За уровень освоенной культуры, 
за образование, за то, что работает с самым трудным 
и важным «материалом» – с человеческими душами. С 
фруктами проще. А водителя «скорой» - потому что это 
мастер высшей квалификации, и опять же сопричастен 
спасению человека, в то время как таксист сегодня – это 
от безысходности; скорее жалости заслуживает. Пото-
му что потерял себя, пытаясь заработать хоть что-то, 
чтоб жена не пилила.

Хобби или призвание?

Но почему мы стали работать за зарплату? Почему 
служить отечеству на работе стало недоступно? 

Почему это теперь перешло в разряд хобби, то есть в 
свободное от работы время? Потому что правительство 
такое? Но разве не мы его выбираем? Может, всё-таки, 
потому что мы сами поддались и позволили себя во-
влечь в бессмысленный круговорот денег в кармане, 
а идеи служения забыли? Ладно, не хвалит президент 
учителей даже в год учителя. Но почему это мешает 
нам, родителям, внушить своим детям почтение к пе-
дагогу? Если не можем этого сделать, то только потому, 
что не имеем его в себе, либо не имеем уважения к себе 
от собственных детей. А если нас дети не уважают, то 
президент тут точно не причём, в этом виноваты толь-
ко и исключительно мы сами (если вам известна другая 
причина – назовите, будет всем полезно, будем знать, 
что исправлять). Разве не во власти жены постоянно 
твердить детям, что «наш папа занимается почётней-
шим делом: он врач, он солдат, он хлеб растит, который 
все едят, хотя и мало кто спасибо говорит; он на заводе 
работает, и его там все уважают…» Вместо этого она его 
пилит в присутствии детей за то, что мало зарабатыва-
ет. В этом президент виноват? В этом виноваты только 
мы сами, перепутавшие, что в жизни действительно 
ценно и достойно уважения, достойно упорного труда. 
Это мы сами согласились измерять достоинство жизни 
ценами шмоток, мебельными гарнитурами, маркой ав-
томобиля…

К чему я всё это говорю и что предлагаю? Ругать 
клеймить и обличать – просто. 

Кто виноват и что делать?

Нужно менять человека, это звучит в проповедях 
нашего Патриарха лейтмотивом. Но понятно, что 

люди у нас есть только те, которые есть, других ниот-
куда не возьмешь, а значит, надо меняться нам с вами. 
Надо изменять нравственные характеристики личной 
жизни. Поскольку никто, вращающийся во властных 
кругах, не ставит задачи нравственного обновления 
русского (российского, если кому-то это кажется кор-
ректнее) человека, то от них мы и не дождёмся новых 
нравственных установок для судов, для трудовой и 
предпринимательской деятельности, для семейных от-
ношений и т.д. А следовательно, у нас для этого есть 
только мы сами и Церковь, к этому призывающая, при-
чём призывающая деятельно, а не теоретически. Изме-
няя себя, я неизбежно изменяю и все формы своих лич-
ных взаимодействий с людьми, обществом, с которыми 
соприкасаюсь. Следовательно, между нами начинают 
проявляться иные нравственные основания. А если это 
делают и те, кто взаимодействует со мною, то у нас по-
является возможность создавать целые социальные ин-
ституты, основанные на христианской нравственности.

Когда я прихожу к человеку, я имею возможность 
ему сказать: «я понимаю, что существует инструкция, 
то да сё, но ведь у инструкции нет души, она вообще 

предполагает, что имеет дело с человеком непорядоч-
ным, поэтому требует справок, свидетельств, проверок, 
настороженности, волокиты и т.п., а мы с тобой – жи-
вые люди, мы можем посмотреть в глаза друг другу и 
увидеть там: общий двор, в котором росли, учителей, 
которые нас учили, церковь, в которой вместе молим-
ся… зачем нам инструкции, если мы можем доверять 
друг другу?» 

Давайте восстановим доверие друг ко другу, чтобы 
не унижать друг друга оскорбительными инструкция-
ми. Сегодня законотворцы придумали, чтобы я, прини-
мая на работу педагога, требовал с него справку, что он 
не педофил. Каково, а? Начинать отношения с таких во-
просов! А главное, я убеждён, что это требование воз-
никло не оттого, что есть реальные угрозы, а для того, 
чтобы усилить и продолжить реальное разобщение в 
нашем обществе. А родители на родительском собра-

нии станут меня спрашивать: «вы проверили, 
он точно не педофил?» Или ещё лучше, я ввожу 
учителя в класс и говорю: «это ваш новый учи-
тель, Семён Петрович, я проверил доступными 
мне средствами: он не педофил… пока», потому 
что начинаю сомневаться: «а кто его знает, что 

будет завтра? В нашем-то обществе, в наше-то время…»
Но чтобы восстановить доверие, надо чтобы мои 

дети уважали тебя, а твои – меня. Иначе как я могу по-
верить, что ты меня уважаешь, если твой сын меня ма-
том посылает? А хоть бы и не матом, а хоть бы и просто 
молча игнорирует, словно я пустое место. Пустое место 
никто не уважает. Поэтому надо понять и принять для 
себя: толстый кошелёк, престижная машина, шикарная 
одёжка, дорогая парфюмерия – всё то, что нас учат це-
нить и уважать в телевизионной рекламе, - это и есть 
пустое место; достоин уважения человек, а не его дезо-
дорант. А в человеке достойны уважения лишь некото-
рые из его качеств, и нам надо выбрать для себя: какие? 

По ступенькам вверх

Я предлагаю уважать в человеке его вклад в общее 
дело. И чем жертвеннее этот вклад, тем ценнее и до-

стойнее. А общее дело должно быть настоящим. И по 
максимуму это – служение отечеству. А далее, по нис-
ходящей, - своему предприятию (корпорации), сосло-
вию, семье, близкому человеку, своим чести и достоин-
ству; а вот служение своим ногтям, волосам и желудку, 
думаю, из списка надо исключить. При этом, пожалуй, 
не лишне обозначить конкретнее: сначала - духовному 
процветанию отечества, после него - материальному 
процветанию; сначала – социальная ориентирован-
ность предприятия, а уж затем – его рентабельность и 
производительность; сначала забота о душе близкого, а 
уж потом – во что одеться и чем отмечать Новый год. 
А вот в какой цвет выкрасить ногти и чем побрызгать 
под мышками, - об этом в приличном обществе вообще 
должно быть стыдно говорить.

Давайте уважать друг друга за крепкую память: тех, 
кто помнит предков до седьмого колена и чтит их тру-
ды, следует уважать больше, чем тех, кто наплевал на 
дедов и отцов и ни во что не ставит их жертвы.

Давайте уважать друг друга за внимательность: тех, 
кто сначала помогает нуждающемуся в помощи, а по-
том, если успеет, заботится о себе, – больше, чем тех, 
кто о себе не забывает; а этих – больше, чем тех, кто сна-
чала заботиться о себе; и вообще никак тех, кто только 
о себе и помнит.

Давайте уважать друг друга за любовь: тех, кто любит 
каждого из своих пяти-десяти детей, больше, чем тех, 
кто не умеет воспитать своего единственного ребёнка, 
хотя и имеет возможность обеспечить его всякими ро-
скошами; тех, кто взялся любить чужих детей, нередко 
в ущерб своим собственным; и никогда – тех, кто стро-
ит свою личную жизнь на отказе поделиться ею со сво-
ими детьми, унося их в абортарий либо забывая их в 
кроватках за своими бесконечными пьянками.

Давайте уважать друг друга за жертву: тех, кто года-
ми жертвовал своей жизнью, здоровьем ради отечества 
(даже если этой жертвой не понадобилось воспользо-
ваться до конца, то есть до смерти); тех, кто однажды 
оказался способен на подобную жертву ради отечества 
или даже ради одного человека; тех, кто без жертвы 
просто честно служил благу отечества; тех, кто хотя бы 
раз принёс ощутимую пользу; и никак – тех, кто только 
грёб под себя, строил своё личное благо и ни разу не 
оказался способен отодвинуть его на второй план.

Давайте начнём стыдиться того, что наши дети спо-
собны проявлять хамство, дерзость, леность, безот-
ветственность, бесстыдство, неуважение ко всему, что 
выше предлагалось уважать. Давайте уважать друг дру-
га за качество воспитания наших детей.

И самое главное: давайте помогать друг другу ува-
жать эти ценности, защищать их и стремиться к ним. 
Даже когда люди вокруг над этим смеются, а власти ме-
шают это делать.

Тогда мы станем обществом, народом, у которого 
впереди проявится будущее, в которое нас призывает 
Господь. А раз Господь, значит, оно достойно того, что-
бы к нему стремиться.

Протоиерей Андрей СКрыньКо

Зачем человеку Бог?
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СУрроГАТное МАТерИнСТВо УСИЛИТ 
ПроЦеСС рАЗрУШенИЯ СеМей, УВерен 
еПИСКоП СМоЛенСКИй И ВЯЗеМСКИй 

ПАнТеЛеИМон
Москва, 24 ноября 2011 г.

«Новый закон об охране здоровья вызывает 
двойственные чувства. С одной стороны, зако-
нодатели учли некоторые наши предложения. 
С другой стороны, в нем содержатся такие по-
ложения, которые не могут быть приемлемы 
для Церкви», – заявил в связи с принятием за-
кона «Об основах охраны здоровья граждан» 
председатель Синодального отдела по церков-
ной благотворительности и социальному слу-
жению епископ Смоленский и Вяземский Пан-
телеимон.

В январе 2011 года Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл направил государственной 
власти свои предложения по совершенствова-
нию национальной политики в сфере заботы 
о семье и детстве. После подписания Соглаше-
ния о сотрудничестве с Минздравсоцразвития 
представители Церкви участвовали в перегово-
рах с министерством по поводу законопроекта 
«Об основах охраны здоровья граждан».

Однако далеко не все предложения Церкви 
были учтены законодателями.

В законе нашли отражение два положения, 
предложенные Церковью: право врача на отказ 
от совершения аборта, а также введение обяза-
тельного времени ожидания перед принятием 
женщиной решения об аборте.

«Церковь предложила «неделю тишины», что-
бы помочь женщинам осознать, что они совер-
шают грех. – отметил в связи с этим епископ 
Смоленский и Вяземский Пантелеимон. – Есть 
статистика, которая показывает, что примерно 
10 процентов женщин отказывается от аборта 
после «недели тишины»». Однако в окончатель-
ном тексте закона «неделя тишины» была вве-
дена законодателями лишь на сроке 8-10 недель 
беременности. На 4-7, а также 11-12 неделях 
беременности срок обязательного ожидания 
составляет 48 часов.

Церковь не стремится действовать только за-
претами. Выступая за законодательное ограни-
чение абортов, «Церковь помогала, помогает и 
будет помогать женщинам решить проблемы, 
толкающие на аборт, если они готовы сохра-
нить ребенку жизнь», – отметил епископ Пан-
телеимон.

В настоящий момент в Церкви действуют бо-
лее 30 центров защиты материнства, несколько 
приютов для беременных женщин. Один из та-
ких приютов, включающий в себя комплексную 
помощь женщинам в трудной жизненной ситу-
ации, будет открыт в конце этого года в Москве 
православной службой помощи «Милосердие». 
Кроме того, продолжает действовать церковная 
программа, по которой женщинам, решающим 
сохранить ребенка несмотря на тяжелую жиз-
ненную ситуацию, выплачивается ежемесячно 
по 30 тысяч рублей до достижения ребенком 1 
года.

В числе прочего, закон «Об основах охраны 
здоровья граждан» регулирует суррогатное 
материнство, которое будет предполагать за-
ключение специальных договоров и изъятие 
ребенка у суррогатной матери после его рож-
дения. «Суррогатное материнство приведет к 
дальнейшему разрушению семьи, которая как 
никогда нуждается сейчас в поддержке и забо-
те», –заявил епископ Смоленский и Вяземский 
Пантелеимон. В этой связи председатель Си-
нодального отдела подчеркнул опасную угрозу 
превращения материнства в оплачиваемую ус-
лугу: «Законодательные нормы о суррогатном 
материнстве сделают более циничным отно-
шение к рождению детей. Будут разрушаться 
естественные чувства у матери, которая вына-
шивает детей на продажу».

Архипастырь также отметил, что законодате-
ли должны руководствоваться нравственными 
ориентирами: «Понятно, что нужда иногда за-
ставляет людей совершать безнравственные 
поступки, но законодательно закреплять их 
право на это неверно. Вот почему законода-
тельные нормы о суррогатном материнстве не-
гативно повлияют на институт семьи в нашем 
обществе. К несчастью, создание подобных за-
конов не чья-то злая воля, а продукт дезориен-
тированного сознания нашего общества».

Святейший Патриарх Кирилл: Принесение 
Пояса Богородицы стало убедитель-
ным свидетельством того, что мы жи-
вем в православной стране

1 декабря 2011 г. 14:30

1 декабря 2011 года в кафедральном 
соборном Храме Христа Спасите-
ля состоялось очередное заседание 

Высшего Церковного Совета Русской 
Православной Церкви, которое возгла-
вил Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

Во вступительном слове Святейший 
Владыка поделился мыслями о завер-
шившемся на днях пребывании Пояса 
Пресвятой Богородицы, принесенного в 
Россию из Ватопедского монастыря на 
Святой Горе Афон.

В преддверии заседания я хотел бы 
поделиться с вами мыслями о том, что 
произошло в нашем Отечестве в связи 
с прибытием Пояса Пресвятой Бого-
родицы из Ватопедского монастыря 
на Афоне. Вся страна знает, что около 
трех миллионов человек приложились 
к святыне; что нужно было отстоять 
многокилометровые очереди, чтобы 
подойти к Поясу. И все это происходи-
ло не летом, не в теплую погоду, а осе-
нью и даже зимой, что потребовало от 
людей сил — не столько физических, 
сколько сил веры.

Многие приходили за чудом, что есте-
ственно — ведь мы и в храм приходим 
за чудом. Когда мы молимся, когда мы 
причащаемся Святых Христовых Таин, 
мы верим, что Го-
сподь войдет в 
нашу жизнь. Мы 
отдаем Ему свою 
свободу, просим 
Его войти в нашу 
жизнь и помочь 
решить наши про-
блемы — физиче-
ские и духовные. 
Поэтому сопри-
косновение с чу-
дом — это реаль-
ность церковной 
жизни. Если бы не 
было этого сопри-
косновения, то не 
было бы опытно-
го доказательства 
бытия Божия, не 
было бы доказательства присутствия 
внечувственного, сверхчувственного 
мира в нашем чувственном мире.

Поэтому, когда некоторые начинают 
рассуждать о том, что это стремление к 
чуду есть чуть ли не мракобесие, то они 
просто выплескивают вовне свою соб-
ственную болезнь, свое собственное 
внутреннее расстройство. Вообще, в 
негативных откликах на происходящее 
мы словно увидели картину нашего об-
щества. Уже ради одного этого нужно 
было привезти Пояс Пресвятой Богоро-
дицы. Ведь миллионы пришли покло-
ниться, и еще десятки миллионов не 
смогли — а это были бы десятки милли-
онов, если бы Пояс Пресвятой Богоро-
дицы побыл у нас еще некоторое вре-
мя. Просто не успели, потому что было 
физически невозможно, даже приме-
няя не вполне традиционные техноло-
гии подхода к святыням, обеспечить 
достаточно скорое прохождение столь 
огромного количества людей.

Так что же нам показали отклики на 
принесение Пояса? Дивные Божествен-
ные слова я хотел бы сейчас процити-
ровать: «В злохудожную душу не внидет 
премудрость и не обитает в теле, по-

винном греху» (Прем. 1:4). Почему один 
человек верит, а другой нет? Спросите 
у любого семинариста, и он ответит: 
существуют нравственные условия су-
ществования веры человеческой. Не-
обходимо особое духовное, нравствен-
ное состояние человека, чтобы он был 
открыт действию Божественной благо-
дати. А когда человек противится Богу, 
когда люди находятся в плену у диа-
вола, то Божие чудо у одних вызывает 
раздражение, у других злобу, у третьих 
клевету. Разве не то же самое проис-
ходило и в дни земной жизни Господа 
Иисуса Христа? Он совершал чудеса, 
исцелял, воскрешал мертвых — и что, 
все это принимали? И злобы было не 
меньше, чем в наше время, и злоба эта 
довела Спасителя до Креста.

Ради одного этого должно было со-
стояться принесение святыни — чтобы 
люди увидели, что мы живем в право-
славной стране. Ни одно мероприятие 
за всю историю — ни политическое, ни 
спортивное — не собрало столько лю-
дей, сколько принесение образа Пре-
святой Богородицы. Это и было шоком 
для людей, которые на дух не перено-
сят веру — по тем самым причинам, 
о которых я сказал: «в злохудожную 
душу не внидет премудрость». Думаю, 
что умные люди, имеющие «злохудож-
ную душу», сделают правильный вы-
вод: «если я не принимаю этого, значит 
что-то у меня внутри не так, мне нужно 
в самом себе разобраться». А человек 
ограниченный, закомплексованный, 

политически ангажированный будет 
по-прежнему петь свою песню.

Что же на самом деле происходило 
в этой очереди? Я получал буквально в 
режиме реального времени информа-
цию о происходившем. Конечно, были 
люди, которым было тяжело, которые 
были чем-то недовольны. Но абсолют-
ное большинство стояло в очереди, 
не просто дожидаясь прикосновения 
к святыне, — это был молитвенный 
подвиг, подвиг веры, который менял 
людей на глазах. Представители Ми-
нистерства внутренних дел, москов-
ской мэрии говорили: «Мы никогда за 
всю свою профессиональную жизнь не 
имели дела с такой очередью — где бы 
люди благодарили, где бы люди улыба-
лись, где бы люди так близко к сердцу 
принимали любое проявление добро-
желательности».

А сколько лицемерных и ложных 
слов было сказано по поводу пропу-
сков! Быть может, кто-то обиделся, что 
люди, допустим, из детского дома, из 
детского сада, из какой-то организа-
ции, приехав издалека, получили эти 
пропуска. Но ведь вот что важно пом-
нить: люди в очереди стояли добро-

вольно. Многие само стояние воспри-
нимали как богоугодное делание. Я 
столкнулся еще и с другим. Некоторые 
говорили: «Жалко, что я не сумел вы-
стоять всей очереди». А тот, кто про-
шел по пропуску, сказал: «Я, наверное, 
не испытал того, что испытывали люди, 
стоявшие в очереди». Эта очередь, ко-
торая шокирует современного обыва-
теля, привыкшего к комфорту, которая 
раздражает человека, не приемлющего 
по идеологическим причинам феномен 
веры вообще, — это было не что иное, 
как выражение сильного религиозного 
чувства людей.

Ну а что касается тех, кто это чувство 
называл обскурантизмом, суеверием 
— один артист договорился до того, что 
назвал его «сектантством», — пусть эти 

слова останутся на их совести. Как они 
могут взять на себя право судить, не 
зная, что происходит в душах человече-
ских? «Не судите, да не судимы будете» 
— почему Господь дает нам такую запо-
ведь? Да потому, что ни у кого, кроме 
Бога, нет возможности и способности 
проникнуть в глубину человеческой 
души, понять, что по-настоящему в этой 
душе происходит. И тот, кто высоко-
мерно, да еще и оскорбительно судит, 
словно высек самого себя перед лицом 
всего народа. Поэтому этих людей я бы 
призвал к покаянию: переосмыслите 
свою жизнь! Поймите, что, соприкос-
нувшись со святыней, вы обожглись! 
Обожглись потому, что душа злоху-
дожная. И из этой ситуации есть два 

выхода: либо про-
должать эту зло-
художную жизнь, 
либо, обжегшись 
этой Божествен-
ной благодатью, 
задуматься о сво-
ей жизни и о веч-
ном.

Есть нечто 
очень важное: 
присутствие По-
яса Пресвятой 
Богородицы ни-
кого не оставило 
равнодушным, а 
это уже великое и 
святое дело в наш 
р а в н о д у ш н ы й , 
б е з р а з л и ч н ы й 

век. Когда люди собираются на полити-
ческие или спортивные мероприятия, 
мотив очевиден — простой человече-
ский мотив. Но когда люди приходят в 
храм, этих мотивов нет — есть только 
внутренние причины. И то, что милли-
оны людей стояли в очередях, чтобы 
прикоснуться к святыне, говорит о со-
стоянии души нашего человека.

Пока будет жива вера православная, 
будет сохраняться и великая сила в на-
шем народе. Это аксиома, которую под-
тверждает исторический опыт. И мы 
должны возблагодарить Господа за то, 
что величайшее тому доказательство 
было явлено во дни пребывания По-
яса Пресвятой Богородицы на нашей 
земле.

Я счел необходимым поделиться с 
вами, братия, этими мыслями, прини-
мая во внимание все то, что происхо-
дило и происходит вокруг Пояса Пре-
святой Богородицы. Ее Покровом да 
сохранит Господь землю нашу от вся-
кого зла и да поможет нам в обустрой-
стве, как духовной, так и материальной 
жизни.

Пресс-служба Патриарха Москов-
ского и всея Руси

«Принесение Пояса Богородицы стало убедительным свиде-
тельством того, что мы живем в православной стране»

Н О В О С Т И
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Из всех чудес на свете, самое удивительное и неразга-
данное – это чудо зарождения любви. Случается иногда, 
что это загадочное явление происходит прямо на наших 
глазах. Но даже и тогда, когда нам посчастливится стать 
очевидцами такого чуда преображения сердца человече-
ского, мы только и можем, что повторить евангельское 
«тайна сия велика есть».

Мне едва исполнилось шесть лет, когда я стал свиде-
телем и даже невольным участником такого чуда. Был я 
тогда воспитанником детского дома в небольшом район-
ном городишке в самом центре России, родителей своих 
никогда не видел, и были у меня в то время, насколько 
я помню, две заветные мечты, причем одна исключала 

другую. Первая – жить в своем доме с мамой и папой, 
а вторая – мечта о дальних путешествиях. Последнюю 
осуществить было легче: для этого надо было просто 
убежать – сначала на попутке или рейсовом автобусе до 
ближайшей станции, а потом на поезде – и все, весь мир 
с его тайнами и приключениями был у твоих ног, а там, 
глядишь, и дом с настоящими мамой и папой как-нибудь 
да и нашелся. В одиночку бежать я боялся, но вот однаж-
ды, в самом начале памятного 1992 года, мне повезло: за-
йдя в туалет курнуть – а я уже тихонько покуривал, чем 
очень гордился, – я услышал, как двое ребят постарше – 
девятилетний Санька Чушманок и одиннадцатилетний 
Серый договаривались рвануть на юг, к морю. Зачем и 
почему именно в этот морозный день они решили бе-
жать из нашего, в сущности неплохого детского дома, 
уже и не вспомню – видно, нашлись на то причины, но 
парни они были бывалые, поэтому я сразу смекнул, что 
это мой шанс. Помню, Чушманок был против того, что-
бы брать меня, недоношенного, с собой, он даже отвесил 
мне подзатыльник – чтоб не лез в чужие дела, но Серый 
веско произнес: «Не боись, Санек, нам такой мелкий и 
сгодится!», – и уже через час мы, скрючившись, тряс-
лись в рейсовом автобусе, забитом в честь праздника 
под завязку. Я тогда, оправдывая свою детдомовскую 
кличку, действительно, выглядел младше своих шести 
лет, был физически слабеньким, и только с годами за-
нятия спортом сделали меня крепче, выправили осанку 
и развернули плечи. В автобусе, от духоты и тряски меня 
разморило, и пока Серый и Чушманок о чем-то загадоч-
но шептались, я сладко грезил о неведомых странах и 
своем доме, и лишь иногда Серый, явно взявший меня 
под свое покровительство, прерывал мои мечтания, одо-
брительно толкая в бок и повторяя: «Ничего, что недо-
ношенный, нам такой и пригодится!» Вобщем, в тот день 
мне крупно везло, и через два с половиной часа вся наша 
честная компания, оказалась на станции с чудесным на-
званием «Грязи».

 
Когда мы, вольные, как птицы, вместе с толпой вы-

валились на промерзшую остановку, а потом вкати-
лись в итак уже переполненный зал ожидания, Серый, 
мгновенно оценив обстановку, и, по-видимому, не оста-
вив своего благоволения ко мне, сразу же посоветовал: 
«Жмись вон к тем, семейным, будто ты с ними – тогда 
менты не пропалят». «Будешь на шухере, – добавил он, – 
а мы с Саньком – на разведку», – и, оставив меня рядом с 
каким-то шумным семейством, незаметно отчалил. Дело 
было к вечеру, устав наблюдать, как Серый с Санькой 

Чушманком независимо лавируют между рядами размо-
ренных пассажиров, я и не заметил, как задремал. Оч-
нулся я от того, что почувствовал какое-то необычное 
оживление. Открыв глаза, я увидел, как в противопо-
ложном конце зала, привлекая к себе всеобщее внима-
ние, бежал Чушманок. За ним гнался какой-то верзила в 
распахнутой дубленке, а следом, чуть поотстав, создавая 
суматоху и что-то выкрикивая, еще несколько человек. 
На глазах у еще не опомнившейся публики, верткий 
Чушманок юркнул в дверь главного входа, откуда, как 
назло, навстречу его преследователям, уже ломилась 
новая порция промерзших пассажиров, вывалившихся 
из только что подъехавшего автобуса, и столкновение 
этих двух потоков не просто тормознуло невезучих пре-
следователей Чушманка, но и создало невыразимую су-
мятицу. Вся эта куча-мала кричала и ругалась, вовлекая 
в свою орбиту все новых и новых участников, от этого 

яркого зрелища было не оторваться, но тут кто-то тол-
кнул меня, и, обернувшись, я увидел Серого, который, 
как будто не узнавая меня, прошмыгнул мимо, незамет-
но сунув мне прямо в руки какую-то папку и портмо-
не, и так же, не глядя на меня и продолжая движение, 
процедил: «Сныкай! Не дождешься нас – урою!» Сказал 
и растаял в малоприметной двери 
бокового выхода.

Казалось, никто кроме меня 
этот маневр не заметил, и толь-
ко толстый малый из семьи, к ко-
торой я так старательно тулился, 
пытаясь изобразить, что я с ними, 
как-то очень уж подозрительно ко-
сился на меня. Похоже, этот жир-
дяй уже почти решился подойти 
к матери, чтобы заложить меня, 
но тут, на мое счастье, динамики 
громкоговорителя стали изрыгать 
из себя что-то невнятное, и вся жи-
вая бурлящая масса зала ожидания 
мгновенно замерла, пытаясь разо-
брать в этих хрипах и стонах, что 
же теперь ее ждет. А я, движимый 
не столько пониманием, что же произошло, сколько 
каким-то звериным чутьем, которое так рано появля-
ется у всех детдомовских детей, тихонько смылся: надо 
было срочно найти себе убежище, где бы я мог спокойно 
дождаться своих горе-товарищей.

Вряд ли бы кто из наших, детдомовских, осмелился 
ослушаться Серого, хоть и скрывшегося в неизвестном 
направлении, поэтому я решил далеко не уходить. На 
счастье, укрытие нашлось быстро – недалеко от кухни 
я обнаружил закуток, нишу у батареи, где среди тряпок, 
ведер и швабр можно было отлично устроиться, и если 
бы не запахи, так настойчиво несущиеся из кухни, все 
было бы чудесно. Несмотря на голод, я опять задремал, 
причем, помню, что папку и портмоне я прижимал к 
самому сердцу. Сквозь дремоту я слышал, как на кух-
ню прошествовал мент, как он рассказывал смеющимся 
поварихам, что у какого-то москвича-бизнесмена шпа-
на тиснула документы и деньги. Помню, как он заверил 
всех, что деваться этим выродкам некуда – ни машин, 
ни поездов теперь до утра не будет, а на таком морозе не 
погуляешь, да тут еще этот бизнесмен такой фокус при-
думал, настоящий маскарад, так что не уйдут – все это 
я слышал, но сладкая дрема обволакивала меня, приту-

пляя чувство опасности. 
Потом они все громко 
чему-то смеялись, а по-
том ушли, унося с собой 
дивный запах мандари-
нов и чего-то еще съест-
ного.

Сколько я дремал, я 
и сам не знаю, но раз-
будило меня дикое чув-
ство голода. Осмотрев-
шись, я решил, что пора 
– дружки мои, наверное, 
давно уже ждали меня и 
могли, чего доброго, ре-
шить, что я, шкура, их 
предал. Запихнув папку 
и портмоне поглубже, 
за батарею, я вышел из 

своего укрытия. Зал, еще недавно переполненный, был 
почти пуст – три мужика, резавшиеся в карты, какой-
то спящий бомж, нахально раскинувший свои ножищи 
чуть ли не на ползала, и девушка, скромно примостив-
шаяся за столиком недалеко от уже закрытого буфета. 
Дружков не было. Поразмыслив, я решил, что спокой-
ней будет присесть к девушке.

Пушистые ресницы, ямочки на щеках, тонкие, из-
ящные руки – я и сейчас не смогу описать, какой мама 
была в молодости красавицей, а тогда я такую вообще 
видел впервые. Поймав мой осоловелый взгляд, девуш-
ка смутилась и пододвинула ко мне бутерброд с сыром, 
давно уже лежавший рядом со стаканом остывшего чая 
– красавице, похоже, было не до еды. Несмотря на мое 
восхищение прекрасным, бутерброд был уничтожен в 
мгновение ока – думаю, я проглотил его, не разжевывая. 

Тогда моя новая покровительница, грустно вздохнув, 
вытащила из сумки новый, но и его ждала та же участь. 
Тут уж девушка наконец-таки отвлеклась от своих горь-
ких дум, посмотрела на меня повнимательней, и, нырнув 
в сумку, стала доставать оттуда невиданные для начала 
90-х яства – банку шпрот, палку колбасы, кусок сыра, 

сгущенку… Но прежде чем начинать открывать и наре-
зать все это богатство, она вытащила из сумки носовой 
платок и тщательно вытерла им замызганный столик. 
Бомжара, почуяв добычу, зашевелился и как будто даже 
стал бессовестно придвигаться к нам все ближе и ближе. 
Тем временем, девушка извлекла из недр своей чудесной 
сумки белую с голубой каймой скатерть, потом малень-
кую нейлоновую елочку, и, наконец, красивую картинку: 
«Иконка! – пояснила она, – Бабушке везу, в подарок! Да 
вот, на автобус опоздала, теперь только утром…»

Под мое одобрительное чавканье, Нина, так звали 
девушку, поведала мне, что она учится на втором курсе 
Гнесинки, по классу фортепиано, что заболела ее бабуш-
ка, у которой она одна, что теперь надо будет брать ака-
демку, что заниматься она сможет и дома, но ей жалко, 
очень жалко расставаться с однокурсниками. Тут Нина 
начала всхлипывать, ее стройное повествование утра-
тило свою стройность, и я с трудом мог разобрать что-
то про какого-то там Мишу, который так и не пришел 
ее проводить, из-за чего, собственно, она и опоздала… 
Когда Нина плакала, она становилась еще прекрасней. 
Но не успел я осмыслить происходящее, как бомжара, 
наглец, придвинувшийся к нам уже почти вплотную, же-
стом короля в изгнании, сбросил с себя свой вонючий 
салоп, отшвырнув его в другой конец зала. Миг – и он 
уже сидел за нашим столиком и нес какую-то околесицу 
про то, что такие прекрасные девушки никогда не долж-
ны плакать, что сам он бизнесмен из Москвы, приехав-
ший сюда ради выгодной сделки, что этот маскарад он 
затеял для того, чтобы…

Иногда я делаю что-то быстрее, чем соображаю. 
Сердце опережает мозг. Это был тот случай. Я летел к 
своему убежищу так быстро, как никогда потом. Если 
твое сердце отягощено грехом и злобой, ты ползешь по-
добно змее. Когда оно открывается любви, ты и летишь, 
окрыленный ею. Через три минуты папка с документами 
и портмоне – мой скромный дар в эту волшебную Рож-
дественскую ночь – уже лежали под рукой у «бомжары», 
но он, похоже, ничего и не замечал, кроме огромных, 
по-детски удивленно распахнутых глаз Нины, в которых 
высыхала последняя слеза.

13 января, 2009  МАрИЯ ГородоВА

Рождественское чудо

святочный рассказ
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оСТАВАТьСЯ рАВно-
дУШныМИ К КЛеВеТе 
нА ЦерКоВь, СЧИТАеТ 
ПАТрИАрХ КИрИЛЛ

Москва, 21 декабря 2011 г.
 
Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл призвал 
мирян помочь духовенству в 
борьбе с кощунством, клеве-
той и злобой в адрес Церкви.

«Сегодня мы живем в то 
время, когда свидетельство 
о Христе особенно востребо-
вано людьми. Многие пони-
мают, в каком тупике оказы-
вается все человечество, весь 
человеческий род, и жаждут 
услышать это свидетельство, 
принесенное в мир Госпо-
дом нашим и Спасителем», 
– сказал Патриарх Кирилл 
на встрече со слушателями 
курсов повышения квали-
фикации для новоизбранных 
архиереев.

«Но всегда были, есть и бу-
дут люди, которые не только 
не примут этого свидетель-
ства, но и обрушат свой гнев 
и свою злобу на тех, кто про-
поведует Христа», – добавил 
он.

Предстоятель Русской 
Православной Церкви заме-
тил, что Церковь борется за 
то, чтобы мир Божий востор-
жествовал в роде человече-
ском, но делает это не с ору-
жием в руках, а с помощью 
слова Божия.

«Слово Церкви никог-
да, ни в одну эпоху, не ста-
нет легким для восприятия 
людьми. Ведь для того, чтобы 
принять эту Божию истину, 
чтобы принять это величай-
шее небесное откровение, 
нужно во многом отказаться 
от самого себя, нужно пере-
менить образ жизни, образ 
мысли по заповедям Божи-
им, а это очень трудно», – 
сказал Патриарх.

По словам Патриарха Ки-
рилла, слово Божие похоже 
на разящий меч, является 
вызовом человеческим уму 
и совести, и поэтому те, кто 
не способен принять это сло-
во часто поносят тех, кто это 
слово провозглашает.

«Нередко сталкиваясь с 
человеческой злобой, с не-
правдой, с кощунством, мы 
глубоко переживаем это, в 
том числе переживаем лич-
но. Но для архиереев Божи-
их это утешение, ибо слова 
Господни свидетельствуют о 
том, что брань между светом 
и тьмой, между Богом и диа-
волом, между правдой и ло-
жью никогда не закончится, 
пока не приидут новое небо 
и новая земля», – напомнил 
патриарх евангельские стро-
ки.

«К этой борьбе причастны 
не только архиереи и свя-
щеннослужители, но и весь 
народ Божий. И, может быть, 
главный вывод, который 
мы сегодня должны сделать 
— то, что все мы, и священ-
нослужители, и миряне, при-
частны тому, к чему Господь 
всех нас призвал», – заклю-
чил Предстоятель.

Полностью Слово Святей-
шего Патриарха Кирилла в 
день памяти святителя Ни-
колая Чудотворца в Николо-
Угрешском монастыре чи-
тайте на сайте Патриархия.ру

На том этаже телецентра, где мы ожида-
ли записи передачи, прогуливаясь по 
коридору, было очень людно. Видимо, 

Украина продолжала искать таланты, и почти 
голые девицы, совсем еще юные, в ожидании 
вызова на сцену хлопали накрашенными рес-
ницами, шумели в гримерках, выбегали на 
перекур, тараторили с друзьями и родителя-
ми, прижав мобильники к уху.

Нас было двое, и мы коротали время в за-
нимательном разговоре. Моим собеседни-
ком был знаток Ветхого Завета, и мы, мыслен-
но открывая сундук библейских сокровищ, 
перебирали отдельные его драгоценности, 
наслаждаясь их красотой. Надпись «Идет за-
пись» еще была темна над нашей студией.

О чем мы только не говорили тогда: о бла-
гословениях, данных умирающим Иаковом 
сыновьям; о красной телице; о пропавших 
без вести десяти коленах; о первом Храме. 
Каким-то боком разговор наш зацепил и тему 
Содома. Содом – это дело ясное, казалось 
мне. Неестественный блуд, грубое насилие, 
мужеложство – вот его яркие признаки. Ока-
залось, что не только в этом дело. В который 
раз оказалось, что мы можем привычно ду-
мать о чем-то и считать дело ясным и до кон-
ца решенным, тогда как дело и неясно, и не 
решено, и нами до конца не выяснено.

– Содом – это не просто половая содомия, 
то есть извращение половой жизни, – гово-
рил мой знакомый. – Половая содомия есть 
лишь часть общей содомии, причем побоч-
ная часть.

– А что значит «общая содомия»? – спросил 
я, по правде сказать, недоумевая.

– Это извращение всех вообще сторон 
жизни и потеря человеческого облика. Силь-
нее всего это извращение проявляется в 
утрате способности отличать добро от зла 
и, как следствие, в извращении правосудия. 
Несправедливость в судах, тотальная, вопию-
щая и невыносимая несправедливость – это 
такой же фактор Содома, как половая страсть 
мужчины к мужчине.

Мы разговаривали на ходу, медленно про-
хаживаясь между кандидатками в «звезды», 
огибая их и иногда невольно слегка с ними 
сталкиваясь.

– Вот эти девочки, к примеру, – продолжал 
мой собеседник. – Они ходят голые среди 
мужчин, которые им не отцы и не мужья. И 
при этом думают, что так и надо. Это – Содом. 
Они потеряли чувство меры, чувство стыда, 
чувство справедливости. С этим согласны 
их родители. И все это – Содом. Попробуйте 
сказать им, что они ведут себя нечестиво, что 
они развратницы и позор своих семейств. 
Они набросятся на вас, как стая птиц на па-
даль, они съедят вас, и вы ничего не сможете 
им ни доказать, ни объяснить. Это и есть Со-
дом. Их родители, кстати, поступят с вами так 
же.

Тут я начал вспоминать все, что читал в Пи-
сании о вещах подобного рода.

«У тебя был лоб блудницы, ты отбросила 
стыд» (Иер. 3: 3).

«Выражение лиц их свидетельствует про-
тив них, и о грехе своем они рассказывают 
открыто, как Содомляне, не скрывают: горе 
душе их! Ибо сами на себя навлекают зло» 
(Ис. 3: 9).

Грешить и не краснеть, хвалиться грехом, 
зарабатывать на беззакониях – вот Содом. И 
это еще далеко не все.

Многие вещи сокрыты ночным мраком. 
Для того они и творятся ночью. Но люди теря-
ют стыд и свет слова вносят туда, где должно 
быть темно. Они смеются и говорят открыто 
о грехах своих. Они гордятся грехами, словно 
это – победы на поле боя. И это – содомское 
сознание. Я всегда скрыто чувствовал это, а 
теперь стал не просто чувствовать, но пони-
мать.

Мы продолжили разговор.
Древнее предание говорит, что четверо 

судей было в Содоме: Шакрой, Шакрурай, За-
йфой и Мацли-дин. Первые двое получили 
имя от слова «шекер», то есть «ложь». Тре-
тий – от слова «зайфон», то есть «подделыва-
тель», а имя четвертого означает «извращаю-
щий правосудие».

Извращенное правосудие – вот Содом. 
Тебя ограбили, но ты же еще и должен. Это – 
Содом. Ты обратился в суд и обнищал от су-

дебных издержек, но правды так и не добил-
ся. Это – Содом. У тебя отобрали имущество, 
лишили наследства или сбили на дорогой ма-
шине, но ты же и оказался виноват – вот тебе 
настоящий Содом, без всякого отношения к 
половым пакостям. Это потом неправедные 
судьи, обмывая очередную «победу», будут 
смеяться над жертвой, упиваться и в пьяном 
виде творить пакости. Эти-то пакости мы и 
называем «содомом», но сам «содом» – это то, 
что творится раньше, то есть беззаконие.

Жестокость, бесчеловечие – признаки из-
вращенного бытия. «Вы, – говорил Исаия, – 
присоединяете дом к дому и выгоняете бед-
няка. Как будто вы одни живете на земле».

И он же говорил, что если бы Господь не 
сохранил Израилю остатка, то израильтяне 
были бы как Содом, уподобились бы Гомор-
ре.

Бесчеловечие, обман, тотальная жесто-
кость – вот родовые признаки Содома, и мы в 
нем живем. Да, к счастью, однополые забавы 
и половая гнусь культурно все еще далеки от 
нас. Но не только в этом дело. В роскоши и 
грабеже – Содом; в злой неправде – Содом. 
А уж там, за высоким забором Содомского 
дворца, выстроенного на слезах безответных 
жителей земли, никто не помешает поселить-
ся и всякому половому извращению. Так оно 
и бывает. Так оно и есть.

Воплощенный, актуализированный Со-
дом – это «Колымские рассказы» В. Шаламо-
ва, где урка играет в карты на свитер, толь-
ко что присланный с воли соседу по нарам. 
Урка проигрывает чужой свитер, а человек 
согласен снять его только вместе с кожей. Че-
ловека молча и спокойно режут насмерть, и 
снимают с него свитер, и продолжают дальше 
играть. И эта будничная картина есть картина 
Содома, даже несмотря на отсутствие в кадре 
всякого намека на педерастию.

И когда интеллигент «тискает роман» блат-
ному авторитету, то есть, стоя «на цырлах», 
«по понятиям» излагает блатному авторитету 
смысл классического произведения, будь то 
«Ромео и Джульетта» или «Фауст», то это тоже 
Содом. Этот несчастный интеллигент может 
еще, рассказывая, и пятки чесать этому са-
мому авторитету, зарабатывая часть блатной 
пайки, и это уже совсем сравнить не с чем. 
Педерастии может не быть, а Содом есть, и 
он очевиден.

Это не апология половых извращений. Да 
не будет!

Это попытка расширить понимание про-
блемы до ее истинных размеров, а не до ло-
кальных границ, установленных произволь-
но. Содом не просто извращенный блуд, но 
целиком извращенная жизнь и лишь тогда, 
как неизбежный плод ее, извращенная по-
ловая жизнь. Ибо как и остаться неизвращен-
ной половой сфере жизни, если вся жизнь 
вообще извращена?

Вот доктор Беттельгейм в книге «Просве-
щенное сердце» описывает случай в кон-
цлагере. Эсесовец замечает двух работяг, 

работающих в полсилы. Он закипает гневом 
и приказывает этим двум копать могилу и 
лечь в нее. Те исполняют. Потом эсесовец 
ищет исполнителя казни и находит взглядом 
некоего польского князя из «бывших». (Люди 
с отметиной благородства в Содоме выжива-
ют хуже всех. Их быстро замечают и быстро 
уничтожают. Содому нужны только предста-
вители усредненного человечества.)

– Закапывай их, – говорит офицер бывше-
му князю.

– Не буду, – отвечает узник.
Следует удар прикладом в лицо.
– Закапывай!
– Не буду.
Еще удар. Поляк непреклонен.
– Хорошо, – говорит офицер. – Вы двое – 

марш наверх.
Те вылезают.
– Ложись! – звучит команда. И поляк ложит-

ся на место тех двух.
– Закапывайте его!
Приказ обращен к тем двум, которые толь-

ко что лежали в вырытой ими могиле. Они 
бодро забрасывают землей поляка. Когда тот 
уже совсем покрыт комьями грунта, звучит 
команда: «Хальт!»

– Ты, – обращаясь к поляку, говорит немец, 
– вылезай! Вы двое – обратно в могилу!

– Закапывай их, – опять говорит поляку 
немец. И на сей раз только что вылезший из 
земли поляк закапывает этих двух до кон-
ца, до смерти, под завязку. Цель достигнута. 
Цель – не просто убить одного человека, а 
сломать другого человека и заставить людей 
убивать друг друга. Это – Содом. Это умное и 
холодное торжество зла.

Когда человечество доходит до подобных 
стадий развращения, то оно, человечество, 
уже, как правило, не лечится. Или лечится, но 
только обильным кровопусканием. Только 
большая кровь лечит великое развращение, 
и здесь объяснение и всемирного потопа, и 
огня, пролитого на Содом и Гоморру. Здесь 
указание на то, почему кровавые конфликты 
по временам трясут Вселенную.

Бытовой Содом тому причиной, и кто не 
хочет большого кровопускания, тот должен 
стремиться к нравственному очищению. 
Иначе всякая человеческая неправда неумо-
лимо приводит к катастрофе, так же, как все 
сточные воды, несущие кал и грязь, стекают 
в канализацию.

Мы в лице педерастии ненавидим лишь 
одну маску Содома, но вполне уживаемся с 
другими его образами и лицами. Мы прези-
раем тех мужчин, которые… Не будем описы-
вать то, что делают эти якобы мужчины.

Но это не единственная форма воплоще-
ния содомского сознания. Неправда в суде, 
злая радость о чужом горе и унижении, обо-
гащение на слезах простого человека – все 
это Содом и только Содом. И наказание этим 
извращениям соответствующее.

Голых девчонок продолжали вызывать на 
сцену, и они, окрыленные позорной и не-
сбыточной надеждой, на сцене продолжали 
плясать. А мы ходили среди живого Содома 
и рассуждали о нем же, то ужасаясь действи-
тельности, то удивляясь глубине Божествен-
ного слова.

Ведь действительно с трудом в голову вхо-
дит та мысль, что содомитов плодят не толь-
ко ночные клубы и бары по интересам, но 
также юридические вузы и прочие подобные 
инстанции.

Вскоре администратор позвал в студию и 
нас. Наступило время записи передачи, на 
которую мы пришли. Над входной дверью за-
жглась надпись «Тихо! Идет съемка».

Кинокамера уже не стрекочет. Бесшумно 
работает цифра, и перед лицом Господа Са-
ваофа пишется памятная книга обо всем, что 
творится на лице Земли.

А мы живем внутри Содома и настолько 
свыклись с этим, что уже не замечаем боль-
шей части извращений и несправедливостей. 
И если можно хоть что-то изменить, то нужно 
менять ветхое на новое как можно быстрее. А 
если нельзя ничего изменить, тот нужно хотя 
бы хранить веру и не отчаиваться, потому что 
«праведный верою жив будет, а если кто по-
колеблется, не благоволит к тому душа Моя» 
(Евр. 10: 38).

Протоиерей андРей Ткачев
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ПРОЗВУЧАЛИ ТОРЖЕСТВЕННЫЕ ПЕСНОПЕ-

НИЯ, СВЯЩЕННИК ПРОИЗНЕС НАПУТСТВЕН-
НЫЕ СЛОВА МОЛОДЫМ, И ПОД ЗВОН КОЛОКО-
ЛОВ ЖЕНИХ И НЕВЕСТА, А ВЕРНЕЕ, ТЕПЕРЬ УЖЕ 
МУЖ И ЖЕНА, ВЫХОДЯТ ИЗ ХРАМА. ВПЕРЕДИ У 
НИХ - СЕМЕЙНАЯ ЖИЗНЬ, КОТОРУЮ СВЯТЫЕ 
ОТЦЫ НАЗЫВАЛИ ПОДВИГОМ ЛЮБВИ И ЖЕРТ-
ВЕННОСТИ. О ТОМ, КАК СОХРАНИТЬ МИР В СЕ-
МЬЕ И ПРАВИЛЬНО ВОСПИТАТЬ ДЕТЕЙ, КАК ТЕР-
ПЕТЬ НЕДОСТАТКИ БЛИЗКИХ, МЫ БЕСЕДУЕМ  С 
ПроТоИерееМ ВАЛерИАноМ 
КреЧеТоВыМ, ОТЦОМ СЕМЕ-
РЫХ ДЕТЕЙ И ДЕДОМ 32-х ВНУ-
КОВ.

 
 - Отец Валериан, первый и, по-

жалуй, самый насущный в наше 
полное искушений и смятений вре-
мя вопрос: как сохранить мир в се-
мье?

- Этому через свои образы нас 
прекрасно учит святое Евангелие. 
Не случайно Господь апостолами 
призвал рыбаков, которые как ни-
кто знали об опасностях моря. Мы 
все плывем в море житейском. Мно-
жество лодок, которые плывут, - это 
семьи. Если Церковь - это большой 
корабль, то «малая Церковь» - как 
называется православная семья - 
это «лодочка».

В лодке должен быть кормчий. Значит, должно быть 
главенство в семье. В лодке есть гребцы, и грести нуж-
но согласно. Если один будет так, а другой эдак, - лодка 
будет вертеться. Больше того, нельзя там капризни-
чать, иначе лодка начнет качаться. И нельзя там: «А я 
хочу так!» Куда хочешь? В море? Вот у нас сейчас моло-

дежь: «Все! Ухожу!» Куда? В море?! Из лодки-то - куда 
еще? Смотри, потонешь! Или кто-то там начинает на 
всех «давить». Но ведь если на свою сторону давить, 
лодка крениться начинает! Какой образ лодки-то по-
учительный! Поэтому именно рыбаки все это понима-
ли.

...И опять же, когда попутный ветер, - лодка им и дви-
гается. Тогда и грести особо не нужно. А если встреч-
ный ветер, нужно грести, да еще и как грести, чтобы, 
значит, как-то семью вести. А «встречный ветер» - это 
что такое? Когда все против веры, против Церкви. Ког-
да «пожалуйста, ходи!» - это попутный ветер.

...Вот сейчас попутный ветер-то, так что можно 
двигаться, но нужно паруса распустить. А паруса чем 
двигаются-то? Воздухом - то есть духом. Чем двигается 
семейная лодка, если у нее есть парус? Она берет силу 
от Святого Духа.

Видите, какие образы все поучительные: и море, и 
корабль, и лодка, и кормчий, и гребцы. А прообраз 
Церкви - это, как вы помните, Ноев ковчег. Этот образ, 
кстати, использовал отец Иоанн (Крестьянкин). Когда 
к нему приходили и говорили о семейных проблемах, 
что один - так, другой - эдак, он говорил: «Ну, что ж? 
Каждый должен над своим нравом потрудиться. Ведь 
если бы в Ноевом ковчеге каждый начал показывать 
свой нрав: лев - львиный, волк - волчий нрав, - то по-
жрали бы друг друга. В Ноевом ковчеге каждый сми-
рялся, потому что вокруг вода».

Кстати, этот образ и в природе даже нам дан. Когда 
бывает наводнение, то вода, поднимаясь, начинает за-
полнять, заливать пространство. И звери все сбегают-
ся на самую высокую точку. И все там сидят: и волки, 
и зайцы, и лисы - все вместе сидят там, потому что за-
льет иначе. И друг друга не едят в это время, потому 
что не до этого. Бог-то разгневается, если будете есть 
друг друга, и зальет всех. Как тогда, когда потоп был. 
Воспоминание о потопе даже у скотины есть. Только 
вот человек почему-то забыл.

Вот такие евангельские образы, понятные, прямые. 
Все ясно: лодку не нужно раскачивать. Когда один так, 
другой эдак, - то так раскачают, что лодка начинает 
воду черпать уже. Так и пузыри недолго пустить. И пу-
скают пузыри. Ну, а кому хуже всех-то? Взрослые-то 
еще выплывают, а дети гибнут. Они же плавать не уме-
ют. Получается, что вот лодку раскачивают семейную, 
а гибнут в море житейском дети.

И, конечно, в каждой «лодке» должна быть иерархия, 
разделение обязанностей. Один зарабатывает, другой 
по дому трудится. Дети тоже должны участвовать в 
этом посильно, тогда постепенно и они в помощников 

вырастают.
Ну, а когда мы собираемся на корабль, в Церковь, 

там, конечно, надежнее. Поэтому церкви и строятся 
даже в виде корабля иногда, как символа.

...И куда все это идет? К пристани, пристанищу. Пе-
реплыть нужно это житейское море и пристать в при-
станище. Как раз куда нас и ведет Церковь: в небурное 
место. Туда, где нет бури, нет «ни печали, ни воздыха-
ния, но жизнь бесконечная».

Нужно стараться эти истины прилагать к своей жиз-
ни, чтобы они не 
были чем-то отвле-
ченным. Ведь оно 
так и есть в жизни 
каждого. Важно не 
раскачивать свою 
семейную лодочку. 
Ведь когда действи-
тельно лодка не 
прочна, то все зами-
рают. Вот кто пла-
вал на лодке, знает, 
- замирают, чтобы 
не перевесить в одну 
сторону, не качнуть 
ее. Каждый должен 
задуматься над тем, 
чтобы сам он не на-
рушил равновесие. 
Должен помнить, 
что его тут значение 

тоже есть. Вина каждого есть. И - замечательный мо-
мент! - в лодке нельзя делать резких движений: резкое 
движение может ее раскачать. То есть нужно все делать 
плавно. Пример для семьи-то какой замечательный - 
никаких резких движений! Не спеша! Потому что по-
спешность, резкость, она как раз опасна, она раскачи-

вает мир в лодке.
Вот молитвами апостолов-рыбаков Господь да помо-

жет нам переплыть житейское море!
- Батюшка, в чем заключается земное счастье?
- На эту тему много сказано и написано мудрыми 

людьми. Ничего нового я об этом не скажу. Да и жизнь 
сама многое показывает. Если бы было счастье в здо-
ровьи, то почему здоровые люди кончают жизнь само-
убийством? И часто здоровые несчастны. А деньги? 
Они же нужны не сами по себе, а для того, чтобы что-
то приобрести. Коттеджи, дворцы... И сколько несчаст-
ных в этих дворцах. Власть сама по себе тоже вряд ли 
может принести счастье, ведь если относиться к ней по 
совести, то она накладывает великую ответственность. 
И большинство власть предержащих несчастны. Ведь, 
получая власть, они теряют свободу. Человек у власти 
и при больших деньгах сам себе уже не принадлежит: 
он должен быть там-то и тогда-то, он должен присут-
ствовать, он должен выглядеть... Он должен, должен, 
должен всюду... Даже просто так пойти погулять по 
лесу, по парку не может - только с охраной. Как назвать 
такую жизнь счастливой?

Если утверждать, что человек может обрести счастье 
в семейной жизни, - посмотрите, сколько несчастных 
семей! Может, счастье в детях? Но очень много слез по 
этим детям проливается. И почему так много женщин 
избавляется от этого счастья абортами? Что же они 
сами себя лишают этого счастья? В чем тогда счастье 
земное?

Все-таки, видимо, по-настоящему оно есть только 
тогда, когда сопричастно счастью небесному, духов-
ному, вечному. Преподобный Иустин (Попович) пре-
красно сказал: «Любовь к человеку без любви Божией 
есть самолюбие». Счастье - это когда любовь не пре-
ходяща, когда семья - неизменный, неразрушимый 
союз любящих сердец. Когда дети, эти благословения 
Божии, растут во славу Божию, когда чада утешают - 
тогда это является счастьем. Такое счастье было у ро-
дителей Богородицы святых Иоакима и Анны, родите-
лей Иоанна Крестителя святых Захарии и Елисаветы. 
Преподобные схимонах Кирилл и схимонахиня Мария 
- родители преподобного Сергия, родители преподоб-
ного Серафима и многие другие, у которых дети - све-
тильники вселенной - это всё счастливые люди. Да, это 
счастье! Оно и в земном смысле счастье, и в небесном. 
А если счастье земное не сопричастно счастью небес-
ному, духовному, то это не счастье.

- В Евангелии сказано: Враги человеку - домашние 
его (Мф. 10, 36). Как сегодня понимать эту фразу?

- Господь сказал: «Любите врагов ваших». Обычный 

вопрос: каких врагов?
Первые, кого нужно любить, это домашние. Если 

взять современность, часто бывает такое, что молодой 
человек хочет того, чего ему не разрешают родители, 
и они автоматически становятся его врагами. Невест-
ка во вражде со свекровью и наоборот. Вот как раз об 
этой вражде, видимо, и идет речь. Именно таких «вра-
гов» и надо в первую очередь любить.

Именно домашние указывают нам на наши недостат-
ки. В настоящий момент это, по-моему, яснее ясного. 
Сейчас большое количество семей рушится, и бывшие 
родственники становятся врагами. А причина как раз 
в том, что нам не нравятся замечания в свой адрес, гор-
дыня не дает покоя и гложет человека. Сейчас распро-
странена такая трактовка выражения «Враги человеку 
- домашние его» - считается, что уверовавший человек 
терпит от своих родственников недовольства и усмеш-
ки по поводу его религиозности. Человек переживает 
по поводу того, что не может поститься как должно, 
у него не получается бывать в храме столько, сколь-
ко бы ему хотелось. И по этой причине его домашние 
становятся для него врагами. Но это не совсем верно. 
Ведь самое главное, что люди начинают ходить в храм, 
поститься, молиться, но сами не меняются, а лишь вы-
полняют внешнее. Касаемо того же поста, воцерковив-
шийся человек начинает нагружать своих домашних 
тем, что ему нужно приготовить постную пищу или 
наоборот готовит постное только для себя, а о скором-
ной пище своим домашним не беспокоится. Воцер-
ковившийся человек ходит в храм, утешается там, а в 
семье не занимается домашними делами. В этом слу-
чае он выглядит сбегающим от домашней работы. А 
ведь есть такие истории, когда близкие родственники 
даже не знали о человеке, что он верующий, а именно 
он был молитвенником за всю семью. Так вот я опять 
возвращаюсь к тому, что твой домочадец может об-
личить тебя в недостатке или пороке. А ведь «кто нас 

корит, тот добром дарит, похвальное слово - гнило». 
Мы должны принимать такие замечания для своей же 
пользы. «Любите врагов ваших» - это как раз о том, что 
через унижение, оскорбление или просто нелицепри-
ятные слова мы можем увидеть свои грехи - это раз, и 
спасти свою душу - два. А первые, кто может указать на 
наши плохие качества, это именно те, с кем мы живем, 
наши домочадцы, поэтому первые враги - домашние 
наши, которых мы должны любить по слову Господню.

- Как многоопытный отец и дедушка, скажите: где 
та мера строгости в воспитании детей, которую 
нельзя переступать?

- Эта мера - любовь. Истинная любовь не может 
переступить эту грань. Когда мои дети были малень-
кими, один игумен дал мне совет: «Старайся, чтобы 
дети тебя любили - тогда всё можешь с ними сделать». 
А чтобы они любили - надо самому любить... Любовь 
не может нести в себе жестокости, она долготерпелива, 
любовь не раздражается. Святитель Филарет говорил: 
«Раздраженный воспитатель не воспитывает, а сам 
раздражает». Надо учиться сдерживаться, а когда ре-
бенок выводит тебя из себя, усерднее молиться.

Главное - Бога не забывать. А там - как Господь даст. 
Он вразумит и подскажет. А мы немощные сосуды. С 
собой не знаем, что делать. Одному рабу Божию, кото-
рый думал, что сделать из своего ребенка, отец Иоанн 
(Крестьянкин) сказал: «Ну, что ты хочешь сделать из 
своего ребенка то, чего сам из себя не мог сделать?»

- А до какой степени можно терпеть недостатки 
других, особенно в семье?

- Недостатки, которые нельзя терпеть - это действия 
против Бога, веры, нравственности и чистоты. Осталь-
ное - не столь важно.

- Как быть, если священник не благословляет вен-
чаться, а человек очень хочет и считает себя гото-
вым создать семью?

- Бывали такие случаи, да... Например, преподоб-
ный Серафим Саровский Мотовилову, который хотел 
жениться, сказал: «Твоя невеста еще бегает, в куколки 
играет». Был такой случай и в моей семье: моему отцу 
отец Владимир Воробьев (его внук, тоже Владимир Во-
робьев, сейчас священник, ректор Православного Свя-
то-Тихоновского университета) сказал про девушку: 
«Она тебе не пара. Она кристалльной души человек, но 
выкинь ее из головы». Через три года девушка умерла.

Одна знакомая пришла к старцу, назвала имя жени-
ха, а старец ей ответил: «Владимир. Да только не тот».

Когда я думал, какой путь избрать, монашеский или 
семейный, отец Кирилл (Павлов) сказал мне: «Господь 
тебе укажет». В этот же день меня познакомили с моей 

то, что не вечно - уже не любовь
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Указом президента России от 30 ян-
варя 1998 г. учреждён ежегодный празд-
ник – День Матери. Он празднуется в 
последнее воскресенье ноября. И хотя 
отмечается День Матери только в по-
следние годы, но во все времена мама 
была и остаётся самым главным и близ-
ким человеком для каждого из нас. Мама 
6-ти детей Галина Васильевна Клепка 
считает: в семье главное, чтобы роди-
тели были самыми важными людьми и 
примером для своих детей.

В семье Клепка – дружественная об-
становка. Это понимаешь с первых минут 
знакомства. Встречает меня глава семьи 
Юрий Николаевич, приветливо и с улыб-
кой приглашая в дом. Чуть позже выходит 
и мама. Женщина среднего  роста, с до-
брыми глазами, спокойная и рассудитель-
ная, дружелюбная, под стать своему мужу. 

У Галины и Юрия шестеро детей: четыре 
девочки и два мальчика. В конце ноября 
исполнилось тринадцать лет как супруги 
Клепка вместе и в горе, и в радости. 

Живут для детей и друг друга

Это сейчас супруги Клепка и предста-
вить не могут, как можно жить вне этого 
большого мира многодетной семьи, а в 

начале совместной жизни они и не пред-
полагали, что их может быть столько. «Я 
выросла в обычной советской семье, где 
нас было двое – норма для того времени, 
- рассказывает Галина. - И у Юры также».  

Как отмечают супруги, они живут не 
только для любимых детей, но и друг 
для друга. Глава семейства говорит, что 
ему несказанно повезло с женой - такой 
умной и мудрой.  «Галя хорошая мама и 
замечательная женщина, – с гордостью 
отзывается о ней муж. –  Дом содержит в 
порядке, дети выглядят опрятно, к труду 
приучены». И самое главное, по его мне-
нию, – она умеет сглаживать острые углы 
в отношениях. А ведь в семейной жизни 
так важно, способна ли женщина нахо-
дить компромиссные решения, уступить 
мужчине. Юрий как может, старается сде-
лать своей жене приятное: дарит цветы, и 
не дважды в год, а намного чаще, прояв-
ляет заботу, и не на словах – на деле.

кто в доме хозяин

В семье Клепка общепризнанно: глав-
ный в доме - Юрий. Он решает и хозяй-
ственные вопросы, и помогает жене в вос-

питании детей. Работает глава семейства 
на БрАЗе электролизником. Но, несмотря 
на тяжёлую физическую работу, для люби-
мой жены и детей запросто приготовит и 
обед, и ужин. «Мужчина всё должен уметь: 
и сварить вкусно, и дома убраться, - уве-
рен Юрий. – И, конечно, знать азы столяр-
ной и строительной специальности. Как 
говорит мой знакомый, мужчина должен 
иметь, как минимум, второй разряд по 
всем рабочим профессиям». 

Четыре года назад семья Клепка сме-
нила благоустроенную квартиру на част-
ный дом. Просторнее, конечно. Но здесь 
и дров надо заготовить, и огород обра-
ботать, и за живностью ухаживать. Есте-
ственно, вдвоём с таким объёмом работы 
не справиться. Поэтому супруги Клепка с 
раннего возраста приучают к труду детей. 
Например, 16-летний Андрей помогает 
маме на кухне, да и в огороде они с папой 

– главные помощники. В этой семье такой 
принцип -  мужчины всю тяжёлую рабо-
ту берут на себя, берегут маму и сестёр. 
Постигает Андрей и азы рабочих специ-
альностей: с удовольствием с отцом за-
нимается столярными работами. А девя-
тилетняя Эльвира и восьмилетняя Арина 
тоже не остаются без дела. Даже малень-
кий Давид, которому всего лишь год, де-
ловито наводит порядки в кухонном шка-

фу, перекладывая кастрюли и ложки.

Быть примером для своих детей - 
возможно?

Только участие и мамы, и папы в вос-
питании детей помогают вырастить 
полноценную личность – такой позиции 
придерживаются супруги Клепка. “Мы 
стараемся быть для своих детей автори-
тетом. Кому-нибудь из детишек, когда они 
совершают ошибки, говорим: “Почему ты 
так поступаешь? Мы ведь так не делаем”. 
Дети берут пример в первую очередь с 
родителей. Важно какой: положительный 
или отрицательный? Мы не курим, не 
пьём, ведём нравственный образ жизни. 
Стараемся жить в ладу с миром и душой”, 
– рассуждает о воспитании Галина Васи-
льевна.  

Для своих детей Юрий и Галина ста-
ли примером. В чём секрет? Всё просто 
- важно разговаривать с ребёнком, под-
держивать с ним постоянный контакт. 
Тогда ребёнок не будет замыкаться в себе, 
он доверит сокровенное самым близким 
– маме и папе. И ещё, уверена моя собе-
седница, важно приспособить детей к 

самостоятельной жизни. Когда старшие 
присматривают за младшими, учатся за-
рабатывать деньги честным путём, а по-
том расходовать их правильно – в этом 
случае родителям удалось воспитать пол-
ноценную личность. “Две дочери уже жи-
вут самостоятельно. Одна вышла замуж и 
у неё своя семья. Другая, 18-летняя Юлия 
учится заочно в институте и работает. Хо-
чется, чтобы они стали профессионалами 
своего дела, получили высшее образова-
ние. Но это зависит и от них. Безусловно, 
уважаем их выбор”. 

у каждого свой талант и способности

Хоть и не всегда выдаётся свободное 
время, но всё же у семейства Клепка есть 
место для любимых занятий и творчества. 
Например, средняя Юлия имеет 3 взрос-
лый разряд по спортивной гимнастике, 

у 9-летней Арины проявляются способ-
ности к пению, у Эльвиры – к рисованию. 
Для Галины самое любимое увлечение 
- разведение цветов. Все подоконники и 
полочки заняты красивыми растениями, 
разными и по цвету, и по запаху. 

У Юрия хобби – рыбалка, поход в лес за 
грибами и ягодами, с собой он частень-
ко берёт ребятишек. Кроме этого друж-
ное семейство Клепка неоднократно 

побеждало в смотрах-
конкурсах “Семья года” 
районного масштаба, 
удостоено статуса по-
четной семьи и вообще 
имеет богатую “копилку” 
разных грамот и бла-
годарственных писем. 
Кроме этого Юрий и Га-
лина принимают участие 
в деятельности реабили-
тационного центра для 
людей с алкогольной 
и наркотической зави-
симостью, где больные 
этими недугами получа-
ют помощь и психологи-
ческую, и материальную.

А иногда по вечерам, 
когда все в сборе, Галина 
на гитаре, а дети и муж 
подпевая ей, исполня-
ют песню, которая стала 
гимном для их семьи. 
Её смысл в том, что дом 
– место, где тебя ждут, 

куда ты рад возвращаться. 

В последнее время государство стало 
уделять внимание многодетным семьям. 
Постепенно понятие “много детей” те-
ряет негативный смысл, обретая новый – 
достойная смена, будущее страны. Хотя 
кто-то всё ещё придерживается мнения, 
что многодетные семьи не нужны обще-
ству, они плодят нищету. Наши герои до-
казывают, что это заблуждение. Ведь хо-
рошо, когда дети в радость. Может, это 
и есть секрет семейного счастья? 

День Матери – праздник сравнительно 
молодой. Он еще не имеет установивших-
ся традиций, в семейном кругу его мало 
кто отмечает. Но хочется верить, что 
со временем значение его возрастет, по-
тому что по смыслу и содержанию - это 
самый святой праздник. Мать — это по-
нятие общечеловеческое, это живая душа 
мира, ее начало и ее бесконечность.

унзаков владиМиР

Семья Клепка слева направо: дочь Эль-
вира, глава семейства Юрий с маленьким 
Давидом, многодетная мама Галина, дочь 
Арина и сын Андрей.

будущей супругой. Я тогда на это 
не обратил внимания, а слова ба-
тюшки вспомнил позже. Сейчас у 
меня семеро детей и 32 внука. Как 
батюшка и сказал, Господь Сам 
указал, по какому пути мне идти. 
Главное - положиться на Его волю 
и потерпеть, подождать. Поэтому к 
словам священника стоит прислу-
шиваться.

- Батюшка, а как Вы оценивае-
те духовный потенциал современ-
ной молодежи?

- Потенциал в нее вкладываем 
сызмальства. Мы не должны от-
талкивать детей от себя, не должны 
лениться заниматься с ними. Когда 
дети с детства причащаются, ходят 
в храм Божий, больше надежды, 
что они вырастут верующими, на-
стоящими православными людь-
ми. У нас в храме по воскресным 
дням причащается более ста детей. 
Дети растут, взрослеют, многие 
продолжают ходить в храм. Неко-
торые становятся священниками. 
Это великая для нас всех радость.

Если ребенок задает вопрос ро-
дителям: зачем Бог создал чело-
века? - как вы думаете, есть ли у 
этого ребенка потенциал? И этому 
зернышку ни в коем случае нель-
зя дать засохнуть, оно должно 
дать богатые всходы. Маленькие 
дети часто бывают мудрее нас. На-
блюдал такую сцену: отец стоит с 
дочкой. А рядом ругаются муж с 
женой. Девочка спрашивает: «А по-
чему они ругаются?» Отец пытает-
ся объяснить, но это ему трудно да-
ется. Тогда малышка говорит: «Не 
любят, поэтому и ругаются». Или 
вот, спрашивает девочка маму, по-
чему на иконе Адам и Ева изобра-
жены с пупками: Адам же, говорит 
она, был создан из земли, а Ева из 
его ребра?.. Есть потенциал? Есть...

Дети, молодежь у нас замечатель-
ные. 

Детская натура - она еще непроч-
ная. Она чистая, но не укрепленная 
волей и навыком. И вот классик пе-
дагогики Ушинский, будучи веру-
ющим человеком, говорит: «В чем 
заключается подвиг воспитания? 
В выработке добрых навыков, при-
вычек, чтобы человеку действовать 
по-Божьи, по-доброму, - как в есте-
стве, не задумываясь». 

- Православие - религия Любви, 
но в основе его воинский дух. Свя-
тое Евангелие зовет нас на борь-
бу со злом. Как сегодня мы должны 
противостоять тому, что раз-
рушается наше государство, как 
нам в этом случае понимать «сми-
рение» и «толерантность»?

- Бог есть Любовь. Только тог-
да человек и живет, когда живет в 
любви. Будущая жизнь и раскрыва-
ет смысл Любви.

Говорят: любовь прошла. О люб-
ви нельзя сказать в прошедшем 
времени. Любовь не может пройти. 
Если прошла - это не любовь. То, 
что не вечно - уже не любовь. Влю-
бленность и состояние привязан-
ности - это временное.

Нет другого пути, кроме указан-
ного Иисусом Христом. Церковь, 
она ведь не борется. Она возвещает 
истину. Мы воины Христовы, но 
мы воюем не с кем-то, а со своими 
страстями. И это труд очищения. 

С другой стороны, терпимость, 
или как сегодня говорят, «толе-
рантность», к злу должна быть 
нетерпима! Всему существуют 
пределы. Если то или иное явление 
становится угрозой для человече-
ства - какая тут может быть терпи-
мость.

(напечатано в сокращении)
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Совсем скоро начнутся новогодние 

праздники. Многие из нас поведут своих 
детей на «елки», в кино, цирк или пере-
движной зоопарк. У кого-то десять дней 
общих для всех каникул пройдут у теле-
визора. В преддверии этого мы сочли 
нужным вернуться к 
теме, которую «БП» 
поднимал не раз и по-
говорить о влиянии 
искусства на человека: 
как маленького, так 
и взрослого. Должно 
ли оно только раз-
влекать, или все же 
воспитывать? И для 
кого наши дети ста-
ли источником легкой 
наживы? Об этом мы 
рассуждали с главным 
режиссером братского 
театра кукол «Тирля-
мы» Владимиром Ефи-
мовым. 

- Придешь к внуч-
ке на родительское 
собрание и стыдно 
становится, когда 
начинают решать, 
куда сводить детей, 
- рассказывает Вла-
димир Ефимов. – Я 
молчу, свой театр не 
навязываю. Учителя 
говорят, что третьеклассники из него 
уже выросли. И ведут в детей в кино на 
«Кота в сапогах» или в кафе, на диско-
теку. Да, они там пьют чай да лимонад, 
но все равно это – застолье. Раньше как 
было: если родители за столом, то дети в 
другой комнате. Сейчас дети сидят вме-
сте со взрослыми и пьют пусть детское, 
но шампанское. Даже бокалы одинако-
вые, и чокаются вместе…

«наши дети стали легкой добычей»

- Выбрать правильное развлечение 
для ребенка в нашем провинциальном 
городе, действительно, не просто. Мне 
довелось недавно побывать на одном 
разрекламированном приезжем шоу. 
Оно состояло из ростовых кукол, ма-
лоодетых девушек с неоднозначными 
танцами, фонограммы (даже реплики 
актеров звучали в записи!), а декора-
ций не было вовсе. Я выдержала минут 
двадцать… И что обидно: так как би-
леты стоили 500-800 рублей, многие ро-
дители ждали детей в фойе и сами не 
смогли оценить этого ужаса и забрать 
чадо из зала…

 - Дети стали легкой добычей – и это 
страшно. С ребенка легче выкачать день-
ги. Сказали в школе сдать 20-100-200 ру-
блей и родители дают, не задумываясь, а 
куда ребенок пойдет? Даже я, работая в 
театре, не задумываюсь. Внучка просит, 
даю. А потом спрашиваешь: «Понрави-
лось?» - «Да!» - «А что ты видела?» - не 
может ответить. Ребенок не в состоянии 
вполне оценить то, что видит. Он видит, 
нечто большое ходит по сцене, видит 
лазер. И это все, что он выносит с пред-
ставления. 

Могу смело сказать, что половина 
приезжих шоу и цирков – это по-русски 
говоря – халтура. Не может дяденька с 
одним ежиком и двумя ужами называть 
себя цирком. Цирк – очень серьезное ис-
кусство, а к нам очень часто едут те, кто 
не задействован в своем коллективе. А 
может даже давно уволен за профнепри-
годность. 

Приезжие цирки готовы давать мест-
ным учителям деньги, чтобы те при-
водили к ним детей. С каждого билета 
по 50 рублей. Если в классе 20 человек, 
то тысячу учитель получит. За то, что 
просто привел к месту показа и увел 
обратно в школу. Мы, будучи муници-

пальным театром, учителям платить не 
можем. И к нам организованные группы 
ведут неохотно. 

- В связи с этим не могу не вспом-
нить про пятилетнюю крестницу сво-
ей подруги. С куклами она играла по 

одному-единствен-
ному сценарию: Он 
и Она знакомят-
ся, влюбляются, 
женятся и иногда 
разводятся – в об-
щем, сюжет любого 
(взрослого!) теле-
сериала. Новые сю-
жеты в играх по-
явились лишь когда 
ребенка стали во-
дить в театр ку-
кол…

- Ну, то, что ре-
бенок берет в руки 
куклу и разыгры-
вает историю – это 
уже хорошо. По-
тому что работает 
рука, а вслед за ней 
мысль. 

А на счет сюжета… Да вы посмо-
трите, сейчас ведь мамы практически 
не читают детям 
сказки на ночь. 
Зачем? Ведь есть 
а у д и о д и с к и , 
мультики. 

Лет двадцать 
назад наш те-
атр работал всю 
неделю, и у нас 
каждый день 
были аншлаги. 
Сейчас пред-
ставления в зале 
идут только в 
субботу и вос-
кресенье. Я по-
нимаю, родите-
лям в выходные 
нужно поспать, 
сделать накопив-
шиеся домашние 
дела. В итоге ре-
бенка воспиты-
вают компью-
тер и телевизор. 
Слава Богу, что 
есть еще неравно-
душные бабушки 
и дедушки, ко-
торые любят ис-
кусство и водят 
своих внуков. У 
нас большинство 
зрителей при-
ходят именно с 
бабушками или 
дедушками. 

«ребенок не должен знать все и вся»

- Моя кума о «воспитании» теле-
визором и компьютером говорит так: 
«Кому бы из мультяшных героев, дове-
дись возможность, ты бы оставила на 
попечение своего ребенка? Чипу, кото-
рый глядя на твою дочь, выпучивает 
глаза и пускает слюну? Или крокодилу 
Гене, страшному снаружи и такому 
доброму – внутри? Выбрать брундука 
– все равно, что оставить с душевно-
больной няней. Что мы чаще всего и де-
лаем…». 

 По-вашему, в современных муль-
тиках все правильно? В одной из серий 
вроде безобидных «Смешариков» (соз-

датели которых были даже отмечены 
премией Президента России) Лосяш со-
крушается, что на него не обращают 
внимания лосихи. Но заканчивается 
все «хеппи-эндом»: Лосяш получает на-
граду за лучшее покрытие стада! Во 
многих современных 
мультфильмах поло-
вая принадлежность 
героев очень ярко под-
черкнута: телосложе-
нием у женщин, агрес-
сивностью у мужчин...  

- А вы посмотри-
те популярный муль-
тсериал «Винкс». Они 
вроде феи, а все равно 
стремятся к принцу. 
Весь сюжет состоит из 
любовных перипетий. 
Безусловно, ребенок 
не должен знать все и 
вся. Я думаю, мини-
мум до школы он дол-
жен пребывать в не-
ведении относительно 
некоторых вещей. По-
том, когда он пойдет в 

школу, это конечно будет очень трудно 
контролировать. Сейчас ведь многие 

дети после уро-
ков «сидят» в Ин-
тернете. Хорошо, 
если родители 
ставят специаль-
ные программы и 
блокируют опре-
деленные сайты. 
Но так делают не 
все. И что полу-
чается: начина-
ешь скачивать 
мультфильм, а 
на экране идет 
реклама порно-
фильма. Я пора-
жаюсь!

Но дело не 
только в этом. 
Посмотрите, сей-
час в погоне за 
прибылью даже 
детские театры 
пер ев ор ачив а-
ют классические 

сюжеты с ног на 
голову. Чтобы ув-
лечь зрителя, ко-
лобка, например, 
отправляют на 
Луну. И все, сказка 
уже не выполняет 
своего главного 
назначения – не 
передает много-
вековой опыт мо-

лодому поколению, а просто развлекает. 
У нас есть спектакль, в котором гово-

рится о ценности хлеба. И как же слож-
но донести эту истину до маленького 
зрителя. Сегодня для ребенка хлеб – не 
ценность, у него изобилие пироженных, 
печенья, булок. А у кого такого нет, тот 
и в театр не ходит – не может. …Будь 
моя воля, я бы сделал театр бесплатным, 
не должен он быть коммерческим пред-
приятием. 

«Мы все делаем против детей»

- Одна моя знакомая вынуждена 
была закрыть отдел по продаже това-
ров для детского творчества. Говорит: 
спроса нет, потому что большинство 
родителей думают лишь о том, как на-

кормить и одеть ребенка. На этом их 
миссия и заканчивается…

- Мы в нашем обществе сейчас в де-
тей вкладываем, как в бизнес, чтобы 
потом получить отдачу. Малышей на 
английский водят с трех-четырех лет. 

Зачем? Чтобы они 
потом в Америку 
уехали и родите-
лей содержали? О 
себе думаем, а о 
детях – нет. 

Не ладится у 
ребенка с учебой, 
мы нанимаем ре-
петиторов. А, мо-
жет, нужно самому 
с сыном или доче-
рью посидеть? По-
чему мы ищем лег-
ких путей? У меня 
внучка средненько 
учится. Но я убеж-
ден, что она долж-
на своей головой 
освоить школьную 
программу. Ну 
придет репетитор, 

позанимается, но 
ребенок-то оста-
нется прежним, 
потому что не 
преодолеет себя.

Вот сейчас мы 
открыли студию. 

Наблюдаю за детьми: где труднее, там им 
скучнее. Рука с куклой устала – им уже 
не интересно. Интересно потанцевать, 
побегать, а как только начинается пре-
одоление себя, они спрашивают: «Когда 
будет перемена?». На танец, вокал идут 
с охотой, а фоно и скрипка – это все… 
Здесь нужен труд. И если ребенок не на-
учен трудолюбию, его можно заставлять 
заниматься чем-либо лет до десяти. А 
потом он скажет свое твердое «нет». 

Мы сейчас все вроде делаем для де-
тей, но, мне кажется, еще и против де-
тей. Мы издаем указы, что дети должны 
быть защищены, что родители не долж-
ны их бить. Ну посадят мать в тюрьму, 
что дала ребенку по мягкому месту. И 
что будет? Ребенок решит, что он – вла-
стелин, что он сам хозяин своей жиз-
ни. И никто ему не скажет, что Бог или 
жизнь все равно будут его воспитывать 
и наказывать…

- В завершении хотелось бы спро-
сить, а как Вы проведете эти канику-
лы? 

- У нас они будут позже, чем у всех. А 
со второго по десятое января – по четы-
ре представления в день, в том числе два 
для самых маленьких зрителей от двух 
до четырех лет. Одиннадцатого января 
отмечу свой день рождения, побуду не-
много дома с близкими и вернусь на ра-
боту: в наступающем году у нас ожида-
ется много событий, нужно готовиться. 

Беседовала Марина Андрейчикова
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Ó÷åíüå èëè ðàçâëå÷åíèå? 

ДОСЬЕ: Владимир Ефимов родил-
ся в 1959 году в Нижнеудинске. В 1978г. 
окончил Иркутское театральное учили-
ще. Работал в театре кукол Николаева. 
Отслужил в армии и уже 33 года служит 
братскому театру кукол «Тирлямы», сна-
чала актером, а последние восемь лет еще 
и главным режиссером. С супругой Розой 
Сафиной, актрисой этого же театра вос-
питал двух дочерей: Радмилу и Юлию.


